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摘要摘要摘要摘要 

管理學院洪新原院長於 2013年 11月 1日至 5日赴大陸地區參加第十三屆中國

MBA發展論壇暨首屆全球MBA發展論壇與商談學術合作事宜。此趟行程的主

要成果如下：(1)為使本院MBA更具富創意之前瞻性發展，本院管理學院洪新原

院長於 2013年 11月 1日至 3日前往大陸地區陝西省西安市參加第十三屆中國

MBA發展論壇暨首屆全球MBA發展論壇。該論壇邀集全球各MBA教育院校，

探討MBA教育之創新實踐，並對尚具龐大經濟發展潛力之中國經濟現況加深了

解，以利本院MBA永續發展，持續與世界接軌。(2)於會後 11月 4日至 5日續

前往西安交通大學與其校管理學院商談學術合作事宜，針對許多合作項目達成共

識，並且著手草擬簽署MOU。 
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本文本文本文本文 

一一一一、、、、    目的目的目的目的 

會議名稱： 第十三屆中國MBA發展論壇暨首屆全球MBA發展論壇 

國立中正大學管理學院與西安交通大學管理學院學術合作會議 

 

會議時間：102年 11月 1-5日 

 

地點： 中國陝西省西安市陝西賓館 

  西安交通大學管理學院會議廳 

 

會議目的：(1)論壇邀集全球各MBA教育院校，探討MBA教育之創新實踐，並

對尚具龐大經濟發展潛力之中國經濟現況加深了解，以利本院 MBA永續發展，

持續與世界接軌。(2)國立中正大學管理學院與西安交通大學管理學院商討學術

合作事宜。 

 

預期效益：(1)瞭解中國的MBA現況與發展。(2)與國際MBA教育接軌。(3)與西

安交通大學管理學院建立學術合作機會。 

 

 

二二二二、、、、    過程過程過程過程 

2013年 11月 1-3日，我應西安交通大學管理學院黃偉院長的邀請，參加一個中

國MBA的盛會—第 13屆中國MBA論壇暨首屆全球MBA論壇在陝西省陝西賓

館隆重召開。這次論壇是由西安交通大學與西安MBA學會、中國全球MBA發

展論壇促進會共同籌辦，為期一天半的會議吸引了眾多知名學者、商界領袖、高

校同仁及大批媒體。11月 4-5日續前往西安交通大學與其校管理學院商談學術合

作事宜，針對交換學生、EMBA海外教學活動安排、MBA/EMBA移地教學、教

師互訪教學、教師研究合作/爭取經費/聯合發表/博士生互訪、共同舉辦國際學術

活動等合作項目，來討論未來合作。 
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（（（（一一一一））））議程議程議程議程 

11月 1日（週五） 

19:30-20:30 論壇預備會 12號樓二層第 1會議室 

 

11月 2日（週六） 

7:00-8:00 自助早餐  

8:00 合影 大禮堂門口 

 

9:00-9:30 開幕式 大禮堂 

9:30-12:00 主論壇：中國夢—新挑戰﹒新思維﹒新視角 

 

12:00-13:00 自助午餐  

 

14:00-17:00    

分論壇一：國際商學院院長論壇 

主題：如何培育未來商界領袖 10號樓六層第 2會議室 

      分論壇二：企業家論壇 

主題：論企業如何托起中國夢 12號樓三層第 3會議室 

      分論壇三：地方經濟論壇 

主題：地方經濟熱點問題探析 12號樓二層第 1會議室 

 

17:20 集體乘車前往大唐西市酒店 

19:00-21:00 “絲綢之路起點，大唐西市之夜”晚宴及頒獎典禮（MBA十大精英

人物、MBA新秀 100） 大唐西市酒店 

 

11月 3日（周日） 

7:00-8:00 自助早餐  

 



6 

 

 

8:30-10:30       

分論壇四：大資料與綠色未來論壇 

主題：大資料﹒全球綠色未來 10號樓六層第 2會議室 

 

分論壇五：MBA校友論壇 

主題：MBA成長之路 12號樓三層第 3會議室 

 

MBA聯合會主席圓桌會議 12號樓二層第 1會議室 

 

11:00-12:00 閉幕式及頒獎典禮 

（最佳MBA活動組織獎、最佳MBA聯合會） 12號樓三層第 3會議室 

 

12:00-13:00 自助午餐  

 

11月 4-5日（周一與周二） 

國立中正大學管理學院與西安交通大學管理學院商討學術合作事宜 

 

 

（（（（二二二二））））    重要重要重要重要活動活動活動活動內容內容內容內容 

1. 第十三屆中國第十三屆中國第十三屆中國第十三屆中國MBA發展論壇暨首屆全球發展論壇暨首屆全球發展論壇暨首屆全球發展論壇暨首屆全球MBA論壇開幕式論壇開幕式論壇開幕式論壇開幕式 

西安交通大學管理學院黃偉院長 

全國社保基金副理事長王忠民 

北京大學光華管理學院前任院長、知名經濟學家張維迎 

陝鼓集團董事長印建安 

 

2013年11月2日，由西安交通大學主辦的第十三屆中國MBA發展論壇暨首屆

全球MBA論壇在陝西省陝西賓館舉行，本屆論壇的主題是“中國夢：新挑

戰，新思維，新視角”。上午閉幕式後，主論壇在陝西賓館大禮堂隆重召開。
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這次論壇由西安交通大學管理學院黃偉院長主持，在會上，全國社保基金副

理事長王忠民；北京大學光華管理學院前任院長、知名經濟學家張維迎；陝

鼓集團董事長印建安分別發表了精彩演說。 

 

全國社保基金副理事長王忠民就金融領域和MBA的主題進行交流，重點從

全方位的貨幣化、資產化、證券化來解讀中國的市場化。他指出現在企業在

開展實體經濟和優化管理的過程中更要關注金融領域的杠杆、上市、貨幣化

過程中的歷史踩點。杠杆化收益到今天依然是最為關注，最焦點的問題，對

於我們MBA的啟示就是如何更好地主動尋求和挖掘機會。 

 

王忠民指出未來5年最多10年中國的金融市場機會將會發生悄然的改變，主

要從四個方面展現：一、利率市場化。中國現在加速市場化利率的推進，在

未來一段時間內能夠獲得控制性利率的空間還有多大。未來市場化的利率是

上浮還是下浮將會是每一個MBA要思考的問題。二、 匯率市場化。以上海

自貿區是如何進行創新和制度設計來應對未來的利率市場化和匯率市場化

為例解釋了利率市場化的內涵。三、土地市場化。中國土地供給的有限性推

升了城市化過程中房價和土地價格的上漲，中國能否推動土地市場市場的資

本化和證券化新潮？以華西村為啟發，探討如何做好農村土地的有效流轉，

實現土地資產的資本化和證券化。四、互聯網金融。互聯網金融是全新社會

組成中沒有管制的個體自由組合，將是未來新的發展方向。 

 

王忠民理事主要從金融市場化方面做了一些解答，而北京大學光華管理學院

前任院長、知名經濟學家張維迎則發表了題為“中國經濟成長和體制改革前

景”的演講。張維迎首先從趨勢性和週期性兩個方面對未來經濟增長做了一

個判斷。就趨勢性來說，中國經濟經過三十多年的高速增長後逐漸進入中速

增長階段。我國老動力成本的迅速上升，勞動力供應量的相對萎縮使得我們

逐漸喪失成本優勢，而治理污染也使得製造業成本的提高，經濟發展優勢的

逐漸消失使得我們要做好準備，迎接挑戰。就週期性來說，我國從2009年以

來宏觀經濟政策一直是政府主導的高投資高增長，最終的價值來自最終消費
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者的認同。而我國現階段投資方面存在一些問題，主要是一部分投資的浪費

以及地方債務等等。這些都使得中國經濟可能面臨一些週期性的問題。同時

指出中國經濟的出路在於多方面的改革以及企業家精神、企業的創新。張維

迎認為我國需要在許多方面進行改革，如經濟體制、司法獨立、私有產權、

金融管制、政治體制等等。同時認為企業家精神和企業的創新是推動社會財

富積累的核心力量，要著重提高企業家的創新能力和動力。 

 

接下來，陝鼓集團董事長印建安主要從企業家的視角介紹了一些自己的看法，

他演講的主題是：變革時代的企業轉型。印建安指出市場競爭適者生存，因

此企業要根據現實情況不變進行變革。他指出企業轉型的第一個方面要隨著

時代變化，市場需求也在發生不斷的變化，而陝鼓作為裝備製造業也在不斷

提升自身適應消費者需求的能力。企業轉型的第二個方面建立自己的項目辦

公室，希望轉型的方向是從一個單一產品的製造商向系統服務商轉變，從產

品經營向品牌經營轉變。企業轉型的第三個方面有所作為，有所不為。重點

講述陝鼓在自身發展變革過程中的經驗教訓，也希望這些經驗教訓給MBA

一定的啟示。 

 

最後，西安交大管理學院院長黃偉做了總結，指出上午的主論壇為下午和第

二天上午的分論壇提供了思路和方向，我們的MBA教育應該多向國外優秀

的商學院和企業學習，並就中國經濟、此次論壇以及中外MBA教育發展做

了總結，最後就大資料時代的國際競爭發表了自己的觀點。 

         

2. 分論壇一分論壇一分論壇一分論壇一 如何培育未來商界領袖如何培育未來商界領袖如何培育未來商界領袖如何培育未來商界領袖 --國際商學院院長論壇國際商學院院長論壇國際商學院院長論壇國際商學院院長論壇 

AACSB亞洲區高級副總裁首席執行官Elieen Peacock教授 

西交利物浦大學執行校長席酉民教授 

西安交通大學管理學院院長黃偉教授 

北大光華管理學院副院長吳聯生教授 

俄亥俄大學商學院院長William Brockenbrough Lamb教授 

香港大學商學院副院長Partrick Y.K.Chau教授 
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國立政治大學商學院的Eldon Li教授 

國立中正大學管理學院院長Shin-Yuan Hung教授 

 

下午14:00開始，國際商學院院長論壇主要聚集了國際高等商學院協會（AACSB）

亞洲區高級副總裁首席執行官Elieen Peacock教授、西安交通大學管理學院院長

黃偉教授、西交利物浦大學執行校長席酉民教授、北大光華管理學院副院長吳聯

生教授、俄亥俄大學商學院院長William Brockenbrough Lamb教授、香港大學商

學院副院長Partrick Y.K.Chau教授、臺灣國立政治大學商學院Eldon Li教授、臺灣

國立中正大學管理學院院長Shin-Yuan Hung教授等多個國家和地區的商學院院

長、教授及各界MBA學員、企業家等，以“如何培育未來商界領袖”為主題積

極交換意見並互相學習。 

 

西安交通大學管理學院院長黃偉教授作為主持人，首先對此次分論壇的討論寄予

了殷切的期望，隨後風趣幽默的貫穿於即將演講的有關學者間，延伸了各學者的

觀點，拓展了與會人的思維。 

 

西交利物浦大學執行校長席酉民教授作為第一個演講嘉賓，以“從本土研究看

MBA/EMBA教育”為題，主要從“現狀：MBA/EMBA的機遇和挑戰”、“反思”、

“研究：本土環境中，哪些人能成為領導者，領導者又是如何發揮作用的”、“未

來：基於現在的領導模式，我們的MBA/EMBA教育又該如何做”來解答我們能

不能培育未來商界領袖，我們又該如何培養商界領袖這一問題。該報告強調了，

現在MBA的市場機會很大，但挑戰也不小，其中本土領導受複雜文化的影響，

常常屬於機會型領導和幻覺型領導。要改變本土領導，出路在於塑造“制度企業

家”。該報告的目的在於激起與會人的反思，思考如何創造並實施符合中國國情

的MBA/EMBA教育。席教授的一番演講，引起大家的強烈反響及深思，提出了

關於如何進一步改善MBA/EMBA教育的新方向，即要基於不同的文化和國情對

領導者的影響。 

 

接著國際高等商學院協會（AACSB）亞洲區高級副總裁首席執行官Elieen Peacock
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教授談論了加強管理教育的有效方法和機制。AACSB是國際三大認證機構之一，

2013年最新修正的AACSB標準中有三個主題，分別是創新、影響力、承諾。在

追求品質的同時不能以犧牲創新能力為代價。現在中國大陸已有AACSB認證的

學校有西安交通大學、上海交通大學、清華大學、北京大學、復旦大學、人民大

學、中山大學、南京大學、中歐國際工商學院（CEIBS）。 

 

隨後，北大光華管理學院副院長吳聯生教授分享了北大光華管理學院近幾年的具

體改革經驗，作為與會人的參考。同時，希望能夠互相學習改革經驗，推進MBA

教育事業的發展，實現共同進步。一、招生方面，從2011年開始全面採用先面試

後考試方式，2013年開始實施滾動面試和批次面試，2012年開始實施X計畫。二、

實現兩種國際化，希望中國學生走出去，國際學生走進來。三、課程管理中實現

網路課程評估，進行嚴格課堂管理及論文嚴格雙匿名評審機制。最後提出未來的

願景，希望能夠打造中國的富有人文精神的MBA專案。 

 

其他的與會嘉賓也紛紛提出了自己的觀點。例如，臺灣國立政治大學商學院的

Eldon Li教授就提出，要達到更好的MBA教育必須要有5種創造性的活動，即創

意、創造、創新、創業、創投；要有4個驅動因素，即頭腦、技能、心理、健康；

要有3個資本，即物質資本、社會資本、智慧資本；要有2個促進因素，即內在動

力、外在動力；一定要有1個原則，即道德。臺灣國立中正大學管理學院院長

Shin-Yuan Hung教授認為，其MBA學生基於企業的需求應滿足四個方面的能力，

包括解決問題能力、商務理解能力、全球視野和道德。並期待著與更多的兄弟院

校、企事業單位有更緊密的合作。  

 

另外，俄亥俄大學商學院院長William Brockenbrough Lamb教授提出，現在美國

MBA教育競爭比以前要更加激烈，隨著網路的發展，競爭方式也更加多樣化，

例如遠端教育、特色化課程教育。頂尖商學院面臨著各種壓力，也在逐漸降低學

費，而小的商學院為了爭取更多的優秀學生則集中資源專攻特色領域的課程，如

區域特色。所以，很多商學院都在重新定位自己的角色。香港大學商學院副院長

Partrick Y.K.Chau教授則提出與北大光華管理學院不同的情況，例如由於香港
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MBA人員少，其選課不可能超過50人才開課；國際化分為兩個部分不符合香港

實際情況等等。這也充分說明了黃偉院長的觀點，MBA教育模式是不能完全複

製的，要根據每個學校的願景和實際情況創造出最適合本校的MBA教育模式。

還需要分區域、分情況來分析如何培育未來商界領袖，例如中國的商界領袖、美

國的商界領袖等等。 

 

3. 分論壇二分論壇二分論壇二分論壇二 論企業如何托起中國夢論企業如何托起中國夢論企業如何托起中國夢論企業如何托起中國夢 --企業家論壇企業家論壇企業家論壇企業家論壇 

      嘉賓1：增強自主創新意識 

      嘉賓2：增強社會責任意識 

      嘉賓3：增強戰略決策\現代管理意識 

 

要實現中華民族偉大復興的“中國夢”，其本質內涵是要實現國家富強，民族振

興，人民幸福。從這個意義上講，“中國夢”既是民族的夢，也是每個中國人民

的夢。實現“企業夢”是切近中華民族共同夢想的根本路徑，“企業夢”積澱著

中華民族共同的歷史、共同的價值和共同的利益，也是企業全體員工團結奮鬥、

不畏艱險、奮勇向前的力量之源。“不積小流，無以成大海”。只要心往一處想，

勁往一處使，百折不撓成就豐富多彩“企業夢”，才能與實現“中國夢”的距離

越來越近。 

 

4. 分論壇三分論壇三分論壇三分論壇三 地方經濟熱點問題探析地方經濟熱點問題探析地方經濟熱點問題探析地方經濟熱點問題探析 -- 地方經濟論壇地方經濟論壇地方經濟論壇地方經濟論壇 

陝西省科技廳副廳長孫科博士 

陝西省審計廳廳長李健博士 

貴州市銅仁市副市長金平先生 

西影集團、西安電影製片廠董事長兼黨委書記張宏 

西安溫商投資置業公司董事長陳曉潔 

 

本分論壇主題是：地方經濟熱點問題探析。主持人是西安交通大學管理學院副院

長蘇秦女士。出席的嘉賓有：陝西省科技廳副廳長孫科博士，陝西省審計廳廳長

李健博士，貴州市銅仁市副市長金平先生，西部電影集團、西安電影製片廠的董
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事長兼黨委書記張宏先生，西安市溫商投資置業有限公司的董事長陳曉潔先生以

及西安市工業和資訊化委員會副主任、西安市中小企業促進局副局長、西安市食

品工業企業誠信辦主任陳瑞宏先生。 

 

首先，蘇院長對本次分論壇進行致歡迎辭。蘇院長表示，來自國家相關部委，各

個兄弟院校領導，MBA學員，企業領導以及世界各界的專家學者在本次論壇中

共聚一堂，共同商討MBA發展，必將對全國和世界的MBA教育的發展產生深遠

影響，也必將對陝西省經濟的發展大有益處。蘇院長表示，陝西是全國科技，文

化，教育大省，西安作為省會，也是歷史上建都最多的都城。在全球經濟全球化

的背景下，尤其是習總書記提出的建設的絲綢之路經濟帶的構想的指導下，西安

將整合資源優勢，聯合沿線的國家和地區，謀取發展。這次出席本次分論壇的陝

西省、貴州省以及溫州市地方經濟建設和發展專家以及領導者在討論的同時，也

可以為MBA的學員提供更廣泛的平臺，以及更廣泛的商機和發展空間。同時對

所有出席的成員，承辦單位以及所有工作人員表示感謝。 

接下來，與會嘉賓做了主題演講。 

 

陝西省科技廳副廳長孫科博士做了題為《實施創新驅動發展戰略，努力建設西部

創新高地》的演講。主要圍繞四個方面展開：一、實施創新驅動發展的背景和意

義。二、陝西實行創新戰略發展的基礎和條件。三、存在的問題。四、創新型省

份總體思路和重點任務。此外，演講還涉及到陝西省建設創新型省份的情況。在

演講的最後，孫廳長強調，建立創新型省份不僅要依賴科技財政投入，更依賴于

合理的創新策略和政策。他相信MBA學員必將為此提供優秀的人力儲備。 

 

第二位發言的嘉賓是陝西省審計廳廳長，李健博士。他演講的主題是《陝西經濟

的增長極》，內容主要就陝西省經濟發展的基本態勢和思路，以及需要解決的普

遍問題進行討論。他講到陝西擁有豐富的自然資源和人文資源，但是陝西經濟發

展相對落後。陝西省的經濟增長有三個特點：總體平穩，穩中有升，穩中向好。

但是品質與效益不高。GDP等多依靠投資，特別是政府性投資，民間投資相對較

少，消費在GDP中的比重較少。在十八大後，陝西省委，省政府提出陝西省經濟
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發展思路，即“三個陝西”：富裕陝西，和諧陝西，美麗陝西。針對發展目標提

出“拐彎超車，跳起來摘桃子”的思想。主要表現在：思路比較超前，規劃先行，

專案帶動戰略。在陝西省發展的希望與機遇方面，主要有三個方面：新一輪的國

家西部大開發政策，對外開發、開放以及改革紅利。此外，他還提出了對陝西省

經濟發展的幾點思考：1. 項目帶動與科學發展。2. 大項目和小項目同樣重要。

3. 發展是硬道理，硬發展是沒有代理。4. 學會逆向思維。5. 政府的職能轉變，

簡政放權問題，政府購買服務。最後，李健廳長提出，發展要靠專案，專案要靠

人，人要靠培養——MBA是企業家的搖籃，是科學發展的助推器，對項目帶動

戰略非常有意義，非常值得推廣，對我國經濟發展發揮了很大的作用。李健廳長

作為一名學者型官員，在工作中對陝西經濟的發展進行了深入的思考，對陝西省

的經濟發展展現了深刻的洞察。 

 

接下來，貴州市銅仁市副市長金平先生做了《MBA創新與地方經濟發展》的精

彩演講。金市長首先介紹了自己也是一名MBA畢業生，參加了十三屆的MBA發

展論壇，是與MBA不斷成長的，MBA創新精神一直鼓勵著自己的發展。在演講

中金市長重點提出，作為一名MBA學員，要投入自我，學會創新。同時針對創

新，舉了三個工作中遇到的例子。金市長的演講重點指出地方經濟的建設中，要

靠MBA自身的實力，不斷創新，不斷發展，地方經濟要靠投融資平臺的發展才

能發展，金市長以自己的親身工作經歷，證明了正是在創新的新思維上，才讓銅

仁市的經濟得以進步。 

 

第四位發言的是西部電影集團，西安電影製片廠的董事長和黨委書記，張宏先生。

他主要結合西影廠自身的情況就陝西省文化產業的發展發表看法。他指出陝西作

為文化資源大省，但是不是文化產業大省。就西影廠來說，過去西影廠發展的很

好，是中國電影的代表。到90年代，全國電影走入滑坡，西影也進入低谷。從2012

年開始，中國電影拉開新的序幕。中國票房以每年30%的速度增長。文化產業發

展展現了巨大潛力，西影廠需要抓住這樣的機會。西影廠的優勢體現在：第一，

電影是夢工廠，是創意產業，陝西是文化資源大省，提供了很多值得我們挖掘的

創意。第二，西影有特別有名的導演。第三，陝西有很好的旅遊資源。第四，陝
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西有市場。張董事長回顧了西影廠的發展歷程和創新過程，相信在文化產業的發

展過程，以西影廠為代表的龍頭產業，是我們省文化變革的尖兵，企業家作為我

們的創新動力和源泉，為文化創意產業發展和延伸發現商機和力量。 

 

最後進行發言的是西安市溫商投資置業有限公司的董事長陳曉潔先生。他作為自

主創業的典範，針對地方經濟的熱點問題，與大家分享了他就地方經濟發展的經

驗和見解。 

 

演講結束後的提問環節中，各位嘉賓就觀眾關心的問題，如我國電影業的發展，

民間資金如何參與到影片投資，如何具體幫扶小微企業，陝西省針對科研成果轉

化率不高所採取的具體措施，陝西省在煤化工行業的產學研進展以及當前的熱點

問題，如陝西省就物聯網、大資料、雲計算所採取的實施舉措方面一一做了精彩

的解答。 

 

5. 分論壇四分論壇四分論壇四分論壇四 大資料大資料大資料大資料﹒﹒﹒﹒全球綠色未來全球綠色未來全球綠色未來全球綠色未來 -- 大資料與綠色未來論壇大資料與綠色未來論壇大資料與綠色未來論壇大資料與綠色未來論壇 

管理學院黃偉院長 

陝西省工信廳副廳長蔡蘇昌先生 

美國聖塔菲研究所William Brian Authur教授 

香港大學商學院副院長Patrick Y.K. Chau教授 

新加坡綠色能源有限公司主管Dang Xin Jun 

哥本哈根商學院副院長Sven Bister教授 

 

第十三屆中國MBA發展論壇暨首屆全球MBA發展論壇分論壇之四：大資料與全

球綠色未來，在陝西賓館第二會議室隆重開幕。該分論壇的主題是“大資料·全

球綠色未來”。主持人是德陽漢旺投資有限公司總裁，朱雷先生。本分論壇吸引

了很多專家學者的到來，現場座無虛席，氣氛熱烈。 

 

會議開始，朱雷先生首先介紹了到場的與會嘉賓，有管理學院的黃偉院長，陝西

省工信廳副廳長蔡蘇昌先生，美國聖塔菲研究所William Brian Authur教授，香港
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大學商學院副院長Patrick Y.K. Chau，新加坡綠色能源有限公司（Green Technology 

Resources, Inc.）主管Dang Xin Jun先生，哥本哈根商學院副院長Sven Bister先生

以及藍天環保股份公司董事長潘忠先生。朱雷先生簡要介紹了論壇主題，強調大

資料是創建綠色未來的主要動力之一。 

接下來進行的是主題演講。 

 

首先發言的是陝西省工信廳副廳長蔡蘇昌先生。他演講的主題是《體制，機制，

規律，推動陝西大資料產業發展——陝西大資料產業現狀及發展思路》。蔡廳長

站在管理的視角上，結合自己與同事在工作中的實踐，探討與大資料相關的內容。

廳長首先解釋了選擇這個視角的原因在於運行制度和科技革命。大資料的時代有

可能形成人類社會第六次工業革命。管理的出路在於改變，這個時代，改變和變

革是主旋律。接著，他介紹到2009年以來，陝西省資訊化公共平臺體系建設，應

用成效明顯。2013年3月23日，國家地方電子政務公共平臺建設座談會在陝西省

召開，電子政務“陝西模式”已得到31個省市及副省級城市的高度認可。苗圩部

長4月12日批示，將電子政務“陝西模式”在全國推廣，陝西是政務雲唯一落地

的省份。陝西成功的原因主要在三個方面：一、理順體制為天。二、創新機制立

地。體現在五個方面：1.明確定位。2.讓良心激勵支撐團隊。3.敢錯位，不越位，

知進退。4.爭取財政部門的支持。5.開放心態，擁抱企業。三、遵循資訊化的規

律做事。目前，政府和社會資訊化相互促進，協調發展，有兩個著力點：1. 規

劃“數字陝西•智慧城市”建設來主導，2. 由大資料產業來承載、開花、結果。

蔡廳長的精彩演講讓每一位與會人員清晰地瞭解了陝西省發展資訊化的大思路

和大藍圖。 

 

接下來上臺的是來自美國聖塔菲研究所的William Brian Authur教授，他是複雜學

的奠基人之一，最早提出路徑依賴的概念，矽谷在80年代的發展與這個概念有著

很強的聯繫。他演講的主題是“數位化和綠色經濟接著新加坡綠色能源有限公司

（digitization and the green economy）”。演講主要分為四個方面：一、數位技術

的影響。二、經濟已經從實體經濟逐漸向數位經濟發展。三、人類發展與技術的

關係。四、未來我們應該採取的態度。Authur教授首先舉了很多生活中的實例，
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來說明數位科技越來越多的滲透到我們生活的方方面面。他用聖塔菲的白楊樹來

比喻數位科技和數位經濟，表面上看來，人類就像一棵一棵的白楊樹，但是在地

下，數字經濟就像白楊樹的根系一樣，盤根錯節，不斷生長。數字經濟所帶來的

影響不止限於美國、歐洲、日本，在中國，我們也可以感受到這個變化。他還提

到，實體經濟中，由於很多物質方面的投入，產生了很多的污染，數字經濟會大

大減少廢棄物，消耗更少的能源。雖然數字經濟不是所有問題的答案，但是它會

使我們的問題減少很多。但是數位經濟也有缺點，比如很多工作由此消失。針對

人類和科技的關係，重要的是人類對科技的態度。此外，針對MBA教育，他認

為我們關心的不應該只是利潤，西方過去MBA的教育只是關心賺錢，但是現在

更應該注重人性的發展，應該對世界，對環境，對人性有更多的尊重。 

 

兩位嘉賓的演講結束後，進入討論環節。首先發言的是哥本哈根商學院副院長

Sven Bister先生，他結合哥本哈根商學院的實際，提出科技必須與社會科學，人

文科學，政府充分合作，要注重多元化。對於MBA教育，也許不能完全放棄利

潤的追求，但是我們可以引入更多的角度。接下來是香港大學商學院副院長

Patrick Y.K. Chau先生，他主要強調，目前雖然大資料蓬勃發展，但是我們國家

還是在很大程度上依賴舊有的技術，國外在這方面已經走了很遠，我們目前還是

實體經濟加數位經濟，並沒有完全擺脫實體經濟。接著新加坡綠色能源有限公司

（Green Technology Resources, Inc.）主管Dang Xin Jun先生從新加坡以及綠色能

源有限公司兩方面做了介紹，首先新加坡利用大資料帶來的優勢，在電子商務方

面發展很好，為居民的生活帶來很大的改變。然後結合公司主要的業務——太陽

能專案，說明電子資料和綠色環保息息相關。最後一個發言的是藍天環保股份公

司董事長，潘忠先生。他主要就所管理的公司的主營業務，介紹了清潔能源有很

好的發展前景，可以為我國的環保事業貢獻很大力量。Sven Bister先生總結到，

各個企業家願意利用數位化，清潔能源改變自己的生產方式，這對MBA學生是

一個啟發。 

 

接下來，主持人朱雷先生宣讀了本次分論壇的倡議書《綠色未來的倡議》，各位

嘉賓依次在上面簽名。在討論環節的尾聲，每一位參與討論的嘉賓，分別用一句
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話為本次分論壇做了總結。Sven Bister先生說，對於綠色未來，在丹麥有很多人

想採取很多做法，但是會出現很多矛盾衝突，這需要每個人更密切的合作。Patrick 

Y.K. Chau先生說，希望能看到中國更多的藍天。Dang Xin Jun先生說，從我做起，

從一點一滴做起。潘忠先生說，更充分運用可再生能源是綠色未來的堅實基礎。 

 

6. 分論壇五分論壇五分論壇五分論壇五 MBA成長之路成長之路成長之路成長之路 -- MBA校友論壇校友論壇校友論壇校友論壇 

科迪乳業有限公司董事長王宇驊 

西安鐵一院總經理楊南輝 

貴州銅仁市副市長金平 

中國MBA聯誼會主席姜漣 

 

第十三屆中國MBA發展論壇暨首屆全球發展論壇之MBA校友論壇于2013年11月

3日上午在陝西賓館召開。歷屆MBA校友、來自全國各地各界100多名成功人士

參與了會議，熱烈的氣氛吸引了應屆的MBA學員前來參會。西安交通大學研究

生會名譽主席暨第十三屆中國MBA發展論壇秘書長、執行主席江能前先生為大

會主持人。 

 

第十三屆中國MBA發展論壇暨首屆全球發展論壇之MBA校友論壇于2013年11月

3日上午在陝西賓館召開。歷屆MBA校友、來自全國各地各界100多名成功人士

參與了會議，熱烈的氣氛吸引了應屆的MBA學員前來參會。西安交通大學研究

生會名譽主席暨第十三屆中國MBA發展論壇秘書長、執行主席江能前先生為大

會主持人。 

 

科迪乳業有限公司董事長王宇驊首先受邀演講，提出希望各個企業能夠首先打破

管理模式的神話。管理不是很多人想像的很神秘的東西，將簡單的瑣碎的平凡的

細微的事情堅持做下去，肯定能得到一定的成就。其次打破管理技能至上的神話。

再次，組織的成功不能依賴于天才，團隊的壯大非常重要，要依靠團隊，勇於創

新、勇於擔當。 
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接著，西安鐵一院工程諮詢監理有限責任公司總經理楊南輝先生以“整合身邊資

源，為自己的成功插上翅膀”為題做了精彩的報告。要珍惜每一個身邊的MBA

學員，因為也許他們就是你事業中志同道合的朋友、堅定的支持者。而楊先生也

以自己的親身經歷告訴大家，集合身邊的MBA同學，發揮各自能力，對於創業

來說更是難能可貴的財富。 

 

隨後，貴州銅仁市副市長金平先生發表了激情澎湃的演講，論MBA 如何實現自

己的夢想。他提出，人貴有志，人貴有恆。一個成功的人不在於比他人有更多的

能力，或有更多的資源，而是必須有夢想。金先生更以通俗易懂的方式敘述了其

四大夢想，即財富、地位、學問及家庭。但是實現夢想的道路是非常曲折的，那

麼人貴有恆，即必須有恒心，有毅力，要經得起失敗。 

 

組委會更精心設計了除演講嘉賓以外的兩位MBA人士，更加落地的從實際操作

方面論述如何建立更有組織、有體系的校友圈。西南財經大學的兩位MBA學員

分別從文化商業組織及學校校友會角度分享了校友組織的建立與聯繫的經驗。其

中Boss club 伯仕會負責人、雜誌主編鄧女士認為應從真、情（義）、道三點出發，

互相分享生活方式，發揮校友資源，更分享了搭建俱樂部平臺的經驗，供各界人

士聯絡。西南財經大學工商管理學院的桂菠先生則認為校友品牌活動、宣傳平臺、

分享經驗是聯絡校友的最重要的三種方式。校友聯絡APP在今年已上線，同時開

發了校友資訊CRM系統。 

 

7. MBA聯合會主席圓桌會議聯合會主席圓桌會議聯合會主席圓桌會議聯合會主席圓桌會議 

各校MBA主席 

 

圓桌會議是MBA發展論壇的權力機構和決策機構，是整個發展論壇的核心。它

承擔著辦好MBA發展論壇艱巨的使命和義務，每一屆論壇所記載，所表決的一

些思想會通過這個會議很好的傳承下去。它對於MBA發展論壇來說具有深遠的

不可替代的意義。 
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中國MBA聯誼會主席姜漣講述了MBA聯誼會發展的歷史，並提出聯誼會的目的

是為校友服務。隨著社會的發展，現在聯誼會也需要轉型、升級，更重要的是找

到可以實際發展的落地點。 

 

由於圓桌會議的出席代表是各校現任MBA聯合會主席，他們十分願意與各界

MBA校友共同討論，我們誠摯邀請各代表參與MBA校友論壇的討論。現場氣氛

隨著圓桌會議代表的入場，更加熱烈了，現場更掀起又一陣高潮。內蒙古大學

MBA同學會劉教授忍不住上臺與大家分享自己的見解，提出管理沒有訣竅，只

有常識，成功的企業是將常識落實到實際中。另外，校友之間首要在於交流與理

解，才能加深情感，才能更深入的形成實體性的相對固定的組織，然後分享經驗

傳播理念，相互支撐，最終轉化為實際的成果。 

 

隨後上臺發表演講的眾多MBA校友將整個會場的氣氛變得更加融洽，也使得各

代表更願意暢所欲言，互相交流，最終會議延長了半小時。經過MBA校友論壇

的開展，大家對於MBA成長之路都有了更深的理解和看法，這是加深校友聯繫，

提升MBA教育的最佳時機。我們相信，通過校友的不斷努力，MBA應往屆校友

之間必將互相支撐，走向未來；通過MBA教育的不斷改革，MBA隊伍必將更加

壯大，更加輝煌！ 

 

 

（（（（三三三三））））個人發表內容摘要個人發表內容摘要個人發表內容摘要個人發表內容摘要 

使命使命使命使命 MissionMissionMissionMission 

培育企管碩士生成為管理專業人才 

To cultivate our MBA students as management professionals. 

     

核心能力核心能力核心能力核心能力 Core CompetenceCore CompetenceCore CompetenceCore Competence 

問題解決能力 Problem Solving 

了解商業基礎運作概念 Business Understanding 

國際視野 Global Perspective 

倫理 Ethics 
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設計設計設計設計 DesignDesignDesignDesign 

�   問題解決能力 Problem Solving 

課程實授(如:研究方法、決策分析) 

碩士論文(必修) 

Courses Taken (e.g. Research Method, Decision Analysis) 

Master Thesis (required) 

  

�   了解商業基礎運作概念 

課程實授(如:生產與作業管理、行銷、人力資源管理、決策分析、財務金融管理、

會計學管理、資訊系統) 

企業對話 

企業參訪 

企業實習(必/選修) 

Business Understanding 

Courses Taken (e.g. POM, Marketing, HRM, Strategy, Finance, Accounting, MIS) 

Business Talks 

Business Visits 

Internship (required/optional) 

  

�   國際視野 

課程實授(如: 國際商管) 

英語能力測驗(必修) 

交換學生(選修) 

Global Perspective 

Courses Taken (e.g. International Business) 

English Ability Test (required) 

Exchange Students (optional) 

  

�   倫理 

課程實授(如: 企業倫理、金融倫理學、資訊倫理) 

Ethics 

Courses Taken (e.g. Business Ethics, Financial Ethics, Information Ethics) 

     

未來挑戰未來挑戰未來挑戰未來挑戰 Challenges AheadChallenges AheadChallenges AheadChallenges Ahead 

�   國際商管認證 

一項不容易完成的工作，但我們仍須去施行。 

AACSB Accreditation 

It is not a easy work, but we have to do it. 
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�   建立更多國際夥伴 

為了提供我們學生更多交換與雙聯學位的機會，需尋求更多姊妹校建立國際合作

關係。 

More Partner Universities 

We need to seek more partner universities to provide our MBA students more 

opportunities for exchange students and dual degree programs. 

�   更多商業夥伴 

尋找更多為教學與研究提供支援之商業夥伴 

More Business Partners 

We need to seek more business partners to support us in teaching and research. 

�   更多資助 

由於經費刪減我們需自行自業界與政府找尋經費補助。 

More Grants 

Due to the budget cut, we need to seek more grants from the industry and the 

government by ourselves. 

�   進一步之校/院際合作 

企管碩士生之人才訓練乃為跨學科，需各學科協同共作，進而需與其他學院，如

工學院和社科院，甚至和其他學校如頂尖 8校之 EMBA教育聯盟來進行更進一

步之合作。 

Further Cooperation with Other Colleges and Universities 

The training of MBA students is multidisciplinary and synergic and we therefore need 

to further cooperate with other colleges (e.g. College of Engineering, College of 

Social Science), even with other universities (e.g. Big 8 EMBAs Alignment in Taiwan). 

  

 

 

（（（（四四四四））））交流成果交流成果交流成果交流成果 

此次與西安交大管理學院的交流成果，包括 

1. 交換學生 

合約簽訂中。 

 

2. EMBA海外教學活動安排 

中正EMBA於Summer 2014將到西安進行海外教學(授課老師: 崔曉倩教授)。 
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3. MBA/EMBA移地教學 

協商後，盡快進行。 

 

4. 教師互訪教學 

介紹雙方有興趣教師後，盡快進行。 

 

5. 教師研究合作/爭取經費/聯合發表/博士生互訪(http://www.colmgt.ccu.edu.tw/) 

介紹雙方有興趣教師後，一起爭取國科會(http://www.nsc.gov.tw/)與其他研究支持

來源之補助。 

 

6. 共同舉辦國際學術活動(e.g. PACIS(國際),CSIM(兩岸)) 

中正將爭取2016海峽兩岸訊息管理發展與策略學術研討會, 西安交大可以爭取

2017海峽兩岸訊息管理發展與策略學術研討會. 2014海峽兩岸訊息管理發展與策

略學術研討會在武漢大學舉辦, 西安交大可與中正一起去參加並觀摩.。 

 

 

三三三三、、、、    心得及建議心得及建議心得及建議心得及建議 

本次參加此論壇的心得包括：(1)活動創新：結合全球論壇，辦理六大主題分論

壇，以及最佳MBA聯合會、最佳MBA活動組織獎、MBA十大精英人物、MBA

新秀 TOP100等多樣化活動；(2)活動國際化：本次論壇旨在於從國際視野提升論

壇的高度，邀請到了國際高等商學院協會（AACSB）亞洲區高級副總裁兼首席

執行官 Elieen Peacock，以及北美、歐洲、亞洲三大洲的國際知名商學院的院長，

知名教授以及來自全國MBA優秀學員代表及企業家代表，以及來自新加坡、香

港等國家及地區的MBA畢業生和企業家代表。(3)高參與：來自全中國大陸 130

多所大學管理學院MBA的代表來報名參加。本次活動的具體建議事項包括：(1)

中正管院正處於競爭的高教環境，我們也需要尋求優勢與特色，來積極營造並建

設中正管院，再結合一些有特色活動來行銷中正管院，提升中正管院的競爭力與

知名度。(2)國立中正大學管理學院與西安交通大學管理學院未來可以針對以下

學術事項來合作：交換學生、EMBA海外教學活動安排、MBA/EMBA移地教學、
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教師互訪教學、教師研究合作/爭取經費/聯合發表/博士生互訪、共同舉辦國際學

術活動。 

 

 

四四四四、、、、    攜回資料攜回資料攜回資料攜回資料 

(1) 第十三屆中國MBA發展論壇暨首屆全球MBA發展論壇大會資料。 

(2) 西安交通大學管理學院簡介資料。 

(3) 國立中正大學管理學院與西安交通大學管理學院商討學術合作備忘錄範本。 


